
 

 

 第８回米原市定例教育委員会 

 

日 時：平成２９年 ８月１８日 

                    午後３時３０分開会    

場 所：山東庁舎 ３階 第２委員会室 

（出席者） 

   教 育 長：山本教育長 

教   育   委  員：中川委員、河居委員、本庄委員、近藤委員  

教  育  部 長：田中部長 

     教  育  総 務 課：西出課長  

学  校  教 育 課：一ノ宮課長 

生  涯  学 習 課：口分田次長 

歴史文化財保護課：桂田課長 

学 校 給 食 課：大澤課長 

 図 書 館：今川館長 

 こ ど も 未 来 部 ：宮崎部長 

     子 育 て 支 援 課 ：的場課長 

     こ ど も 家 庭 課 ：多賀課長 

     保 育 幼 稚 園 課 ：鍔田次長、出口課長補佐 

 書      記：藤岡、澤 

 

１ 開 会 

 

２ 教育長あいさつ 

  こんにちは。今ほども報告がありましたように、８月 14 日から中川委員を教育長職務代

理者として新教育委員会制度に移行しました。これからもよろしくお願いします。 

  いよいよ夏休みも残り 10日ばかりとなり、今後は、教職員の研修、中学生によるＳＴＯ

Ｐいじめ米原生徒会フォーラム、夢高原かっとび伊吹 2017 などの事業が予定されています。 

これまでの夏休みの間、子どもたちの交通事故が３件発生しました。子どもの飛び出し

による大きな事故もあり、子どもたちの安心安全のため、学校以外の家庭においても、地

域においても見守りや声掛けが必要と感じています。 

  また、本日は、県知事、副知事、県教育長に就任の挨拶を兼ね次年度の予算要望につい

て、特に、伊吹第１グラウンドのホッケー競技会場としての整備に対する最大限の支援と、

少人数加配の見直しについて陳情してきました。 

  さらに、８月７日には台風５号により災害警戒本部を立ち上げ、ルッチプラザを避難所

として開設し、長岡自治会には避難準備情報、避難勧告を発令しました。今回、上野地先



 

 

で 60 ㎜/時間、柏原地先では 50 ㎜/時間の大雨を記録し、この雨量が土砂災害警戒情報の

発表などの目安となるようです。これからの台風シーズンに向け、引き続き適切な避難所

対応をお願いします。 

  最後になりましたが、今年度、市内６校全ての中学校において、陸上競技やホッケーで

近畿大会や全国大会に出場することとなりました。子どもたちの素晴らしい頑張りを報告

させていただきます。 

本日は、９月議会に向けての議案審議が中心であります。慎重審議いただきますようお

願いします。 

 

３ 会議録承認 

   ７月定例会議事録  承認 

 

４ 所属長報告 

(１) 教育総務課長 

８月 14 日に山本教育長の任命式、８月７日には、台風５号の大雨によりルッチプラ

ザを避難所として開設し、長岡自治会の一部に避難勧告を発令し８世帯 19人を受け入

れ、この他、市内の５つの小中学校においても避難所の開設準備を進めました。 

また、８月 10日には、市内の小学校コンピュータ教室で使用するタブレットパソコ

ン購入の入札を実施しましたが不調となり、今後改めて入札を実施し、来年新学期か

ら使用できるよう進めています。さらに、９月３日には、グリーンパーク山東周辺で

米原市総合防災訓練が行われ、教育部とこども未来部により大東中学校で周辺自治会

の皆さんと避難所開設と運営訓練を予定しています。 

 

(２) 学校教育課長 

７月 30 日に坂田小学校におきまして、４部会 253 人の参加により滋人教米原大会を

開催し、８月３日から 10日までの間では、防災危機管理課と米原警察署とともに通学

路点検を実施しました。また、８月２日には、ルッチプラザで 119 人の参加により教

育会・教育研究会の合同研修会、８月３日には校園長会議を行いました。 

    今後は、８月 22日に小中学校教職員全員研修会、25 日にはＳＴＯＰいじめ米原生

徒会フォーラム、小中学校の体育大会、運動会については、別紙のとおり予定してい

ます。 

    教育センターでは、８月７日に予定していた青山学院大学との連携による授業力ア

ップ講座を台風の影響により中止しましたが、この他の講座には、たくさんの方に参

加をいただき実施しました。 

 

 



 

 

(３) 生涯学習課長 

８月７日は、ルッチプラザを避難所として開設し、19 人の避難がありました。また、

８月４日には第１回成人式実行委員会を開催し、昨年度の反省点を踏まえ、障がいの

ある方への対応についてと、これまでお世話になったスクールガードや民生委員など

の多くの方々に祝っていただける成人式となるよう議論を進めました。８月 27日に開

催予定の夢高原かっとび伊吹 2017 には、現在、1,271 人の参加申し込みがあります。 

    今後は、８月 25日に第２回米原市社会教育委員会議、９月以降は芸術展覧会に関す

ること、その他ルッチまちづくり大学やきらめき人権講座などの開催を予定していま

す。 

 

(４) 歴史文化財保護課長 

全体的な取組として、出前講座や歴史講座、地域探訪などの地域を知る講座を開催

しました。中でも、８月６日に歴史講座「石田三成を語り尽くす」を開催したところ、

130 人を超える方の参加があり盛況でありました。今後は、９月３日に「大谷吉継」

についての歴史講座を開催する予定です。 

また、次年度で、後継者を育成するため学芸員を１人採用する予定で、９月 10日に

２次試験を実施する予定です。 

 

(５) 学校給食課長 

夏休み期間を利用して、様々な研修会へ参加しました。中でも、８月３日には、東

部と西部給食センターの合同による研修会には、長浜保健所から講師を招き臨時職員

も対象として実施しました。また、厨房機器などの点検も実施し、８月 29日からの２

学期の給食開始に向け準備を進めています。 

今後は、９月の上旬から「ごはんを食べよう」をテーマとして、小学２年生を対象

に食に関する指導を行う予定です。 

 

(６) 図書館長 

７月 23 日にえほんのひろば講習会、７月 29 日の第３回図書館講座では「家族みん

なで本を読もう」をテーマに、参加者の皆さんと本を読み合うことについて情報交換

を行いました。また、夏休みの子どもたちのイベントとして、近江図書館では親子絵

本づくり教室、山東図書館では図書館員体験と「ニュージーランドを知ろうパート２」

として親子で羊のマグネット作りに挑戦しました。 

さらに８月 11日には、山東小学校の学校図書館の大改造を行い、現在、山東図書館

で取り組んでいる「本を読んでガチャガチャを回そう」では、ガチャガチャの中身が

追いつかないほど好評な状況です。 

    今後は、山東図書館では８月 20 日に「夏休みスペシャルおはなし会」、近江図書館



 

 

では８月 24 日に消防訓練、９月２日からは山東図書館で本のリサイクルを予定してい

ます。 

 

委員Ａ ：学校教育課からの報告で、小学校でのエスケープの件数が多く感じますが、どの 

ような状況ですか。 

 

事務局 ：特定の子どもによるもので、延べ回数が４回となっています。特別支援に関わる 

ような子どもたちが多い状況で苦慮していますが、家庭環境も含め、特別支援の 

専門家などとも連携しながら支援を進めています。 

 

委員Ｂ ：図書館の経営会議とはどのようなものですか。 

 

事務局 ：職員による会議で、毎月１回行っているものです。 

 

委員Ｂ ：米原の曳山祭を日本遺産の選定に向けての協議が進められていますが、市内の醒 

井や東草野地区と同じような位置づけとなるのですか。 

 

事務局 ： 現在市内には、県全体の日本遺産の中に米原市の構成要素として４箇所あります。 

米原曳山祭の日本遺産については、米原市単独ではなく長浜市、石川県小松市、

富山県砺波市が「こども歌舞伎」をテーマに繋いで、米原曳山祭を日本遺産の選

定に向け協議を進めているところです。 

 

委員Ｃ ：「夢高原かっとび伊吹 2017」は人気があり、県外からもたくさんの方が参加され 

ますので、米原市をＰＲできるいい機会だと思います。これとは別に「ゆっくり

かっとび伊吹 2017」がありますが、どのようなものですか。 

 

事務局 ：米原市スポーツ少年団の本部事業として行っているものです。 

 

委員Ｄ ：通学路点検について、危険な箇所が見つかった場合は、その後どうなるのですか。 

 

事務局 ：通学路の指定は学校が行っています。危険な状況を確認すれば、教育委員会とと 

もに関係機関に改善の要望を行います。 

 

委員Ｃ ：飛び出し君はどこが設置されているのですか。 

 

事務局 ：ＰＴＡや個人で設置されているものもあるので、何かあれば、まずは学校に連絡



 

 

をお願いします。 

 

５ 議案審議 

 

議案第３６号  平成 29年度米原市一般会計補正予算（第２号）について 

                      【教育総務課、学校教育課、生涯学習課】 

 

委員Ａ ：スポーツの全国大会への出場補助金について、何か基準があるのですか。 

 

事務局 ：滋賀県から３割の補助があり、残り７割のうち８割を市が負担します。 

 

原案承認 

 

議案第３７号  平成 28年度米原市一般会計決算にかかる主要な施策の成果について 

                                  【 各 課 】 

 

委員Ａ ：準要保護認定の児童生徒の人数が年々増えているようですが、どのような状況で 

すか。 

 

事務局 ：児童扶養手当を受給していることが準要保護の認定基準の一つであることや、所 

得が低いことのほか、母子家庭や父子家庭などの世帯の状況も大きく影響してい 

ます。 

 

委員Ａ ：いじめ問題調査委員会について説明してください。 

 

事務局 ：重大ないじめ事案が発生したときに、第三者によるいじめ問題調査委員会が調査 

を行うもので、平成 28年度は、１回行いました。 

 

委員Ａ ：東草野地域の文化的景観について整備が進められていますが、市民の皆さんへの 

ＰＲやその後の利活用の状況はどうですか。 

 

事務局 ：市民の皆さんに十分伝わっていないかもしれないので、今後、更にＰＲを進めま 

す。また、この地域を訪れる方は増えている状況で、まちづくりなどの視察とし 

ての見学にも利用があり、地域の皆さんとの会話の中で、地元の熱い思いが伝わ 

っているようです。 

 



 

 

委員Ｂ ：米原ガンバレ！ふるさと応援寄付金について、年々増えているように思いますが、 

有効な財源となっていますか。 

 

事務局 ：地域を愛していただくＰＲを続け、今後も有効に活用していきます。 

 

委員Ｂ ：施設の指定管理のあり方についての見解は出されているのですか。 

 

事務局 ：導入以降、様々な課題を整理しながらこれまで運用し、一定の成果はあったもの 

と認識しています。今後は、ガイドラインなども市民の皆さんに示し、民間の力 

を活用しながら、さらに有効な制度となるよう努めます。 

 

委員Ｂ ：今後、施設の売却や譲渡も予定されているのですか。 

 

事務局 ：米原市公共施設等総合管理計画において、今後 20 年間で床面積を 25％削減する 

目標が示されました。公共施設の 42％を占める学校施設についても、この計画に 

基づき、複合化や集約化に向けて、今後、調整を進めていきます。 

 

委員Ｃ ：財源の内訳で、補助金が増えているものの理由は何ですか。 

 

事務局 ：それぞれの事業にあわせ、該当する補助金などを最大限有効に活用した結果です。 

 

                                     原案承認 

 

議案第３８号  後援等名義使用承認（後援）について         【教育総務課】 

 

                                     原案承認 

 

議案第３９号  米原市近江はにわ館条例の一部を改正する条例について 【図 書 館】 

 

                                     原案承認 

 

 

６ 報告事項  

（１）蔵書点検前の図書館個人貸出冊数の変更について          【図 書 館】 

（２）後援等名義使用承認について 

○平成 29年度米原市小学校連合運動会（共催）           【学校教育課】 



 

 

○第 17 回少年少女野球大会“いぶきタケルカップ”（後援）   【生涯学習課】 

○平成 29年度文化庁「劇場・音楽堂等活性化事業」        【生涯学習課】 

  滋賀県次世代創造発信事業 芝居小屋「長栄座」（後援） 

○第４回米原キッズフェスティバル              【子育て支援課】 

 

７ 質疑応答 

 

８ その他  

第９回定例教育委員会の開催について 

    日 時：平成 29年９月 22日(金) 午後３時 30分から 

    場 所：山東庁舎 ３階 第２委員会室 

 

９ 閉 会 

 

 

            以上をもって第８回定例教育委員会を午後５時 17 分に終了した。  
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